ПРАВИЛА ЧТЕНИЯ ГЛАСНЫХ

· Правила чтения УДАРНЫХ гласных в односложных и двусложных словах (слова, содержащие один или два слога)

Слоги бывают:
1. Закрытые (слог оканчивается согласным): bat, bitter*, red, hand, mad;
2. Открытые (слог оканчивается гласным): time, write, smile, made, hatred**…

*Двойная tt читается как одна t, но слог всё равно считается закрытым, потому что их там две! Это правило работает со всеми двойными гласным. 
** Сонорные согласные r и l притягивают к себе предыдущий согласный. Он не может устоять и покидает свой слог.  
Должно быть вот так: hat-red, но тяга t к r так сильна, что он бросает ha. Поэтому деление на слоги вот такое: ha-tred.
	Тип слога
	Чтение гласной буквы
	Примеры

	Первый тип: простой закрытый
	a  – / æ /
e  – / e /
i  – / ɪ /
o  – / ɒ /
u  – / ʌ /
y  – / ɪ /
	Cat, rat, mad, knack, sad, bad, lad, rap, lamb…
Bed, set, better, debt, letter, red, pencil, nest…
Bit, fit, litter, pit, hit, witness, sit, knit, dill…
Pot, lot, knot, mob, potter, motto, got, copper, box…
Bus, cup, bump, puppet, cut, funny, run, sun…
System, symbol, mystery, hymn…

	Второй тип: простой открытый (чтение почти как в алфавите!)
	a  – / eɪ /
e  – / i: /
i  – / aɪ /
o  – / əʊ /
u  – / ju: /*
y  – / aɪ /

*u = / u: / после звуков
/ l /, / r /, /tʃ/, /ʃ/, /ʤ/
	Rate, date, tame, name, lame, making, hatred, lake…
Theme, Pete, mete…
Time, lime, crime, kite, life, hide, bite, pipe…
Dome, Rome, so, go, note, wrote, voting, Pope…
Cute, mute, fume, assume, tune, duty, dune… 
Rhyme, my, cry, by, why, dry, shy…

Lunar, rude, / ʃ / chute, June…

	Третий тип: сложный закрытый (гласная буква + r + другая согласная)
	a  – / ɑ: /
e  – / ɜ: /
i  – / ɜ:  /
o  – / ɔ: /
u  – / ɜ:  /
y  – / ɜ:  /
	Car, smart, March, lark, star, НО barrel /’bærəl/ (тип 1)
Mercy, version, perk, herbs, term, nerve…
Fir, sir, bird, birch, girl, dirty, virtue…
Lord, porch, portion, gorgeous, sort, normal…
Fur, occur, curly, murder, hurling, burl, burn… 
Myrtle… 

	Четвёртый тип: сложный открытый (гласная буква + r + гласная буква)
	a  – / eə /
e  – / ɪə /
i  – / aɪə /
o  – / ɔ: /
u  – / jʊə  /*
y  – / aɪə /

*u = / ʊə / после звуков
/ r /, /tʃ/, /ʃ/, /ʤ/,
Согласный + / l /
	Fare, hare, bare, square, pare, care, parent…
Here, mere, ere…
Fire, tired, admire, wired, hire, pirate…
Boredom, more, pore, core, sore…
Cure, pure, during, lurid…
Tyre, byre… 

Rural, / ʃ / sure, jury, plural…

	ВСЕ БЕЗУДАРНЫЕ гласные читаются зачастую либо как / ə /, либо как / ɪ /.

	Как запомнить, открытый тип слога или закрытый?
13 – опасно, закрытые!
24 – всегда открытые, круглосуточно!




· Влияние согласных на чтение УДАРНЫХ гласных в односложных и двусложных словах (слова, содержащие один или два слога)

Некоторые согласные влияют на чтение гласных:

	Гласная буква
	Согласные буквы, влияющие на чтение
	Чтение гласной
	Примеры

	i
	nd, ld, mB, GH
	/ aɪ /
	Kind, child, climb, high

	o
	ld, Lk, ll, lt, mB, st, th (в конце)
	/ əʊ /
	Old, folk, roll, bolt, comb, most, both

	o
	m, n, l, v, th
	/ ʌ /
	Come, none, colour, love, mother

	o
	w, qu
	/ ɜ: /
	Work, worm

	a
	nge, ste
	/ eɪ /
	Strange, taste

	a
	ss, st, sk, sp, nt, nce, nch, ff, ft, th, Lm, Lf, Lve
	/ ɑ: /
	Grass, last, ask, gasp, plant, dance, branch, staff, craft, bath, calm, half, halves

	a
	l + согласный (!Lk)
	/ ɔ: /
	All, salt, chalk

	a
	w, qu
	/ ɒ /
(тип 1)
	What, want, squad, quarrel


	a
	w, qu
	/ ɔ: / 
(тип 3)
	Warm, quart

	Выделенные буквы никогда не читаются в этих сочетаниях!



· Чтение сочетаний гласных под ударением

Даже не пытайтесь понять. Всему виной великий сдвиг гласных. Просто ВЫУЧИТЕ НАИЗУСТЬ!

	Сочетания гласных
	Чтение гласных
	Примеры

	ai, ay
	/ eɪ /
	Main, may

	ei, ey
	/ eɪ /
	Vein, they

	c + ei
	/ i: /
	Ceiling

	oi, oy
	/ ɔɪ /
	Oil, boy

	oo + k
	/ ʊ /
	Book, look

	oo
	/ u: /
	Soon, too

	au, aw
	/ ɔ: /
	Sauce, saw

	ie, ye
	/ aɪ /
	Tie, rye

	ie + согласная
	/ i: /
	Field

	oe, oa
	/ əʊ /
	Coat, toe

	ee, ea
	/ i: /
	Sea, see

	ea + d/th/lth
	/ e /
	Dead, death, health

	eu, ew
	/ (j)u: /
	Neutral, few

	ui, ue
	/ (j)u: /
	Fruit, due

	ow
	/ əʊ /, / aʊ /
	Low, now

	ou
	В словарь!
/ aʊ /
/ əʊ /
/ ʌ /
/ u: /
/ ɔ: /* *(перед ght)
	
Out
Soul
Trouble
Group
Bought


	Сочетания гласных + r
	Чтение гласных + r
	Примеры

	ai + r
	/ eə /
	Chair

	ei + r
	
	Their

	ea + r
	
	Bear, tear

	oa + r
	/ ɔ: /
	Board

	oo + r
	/ ʊə /
	Poor

	ou + r
	/ aʊə /, / ɔ: /
	Our, your

	ee + r
	/ ɪə /
	Beer

	ea + r
	
	Hear

	ea + r + согласная
	/ ɜ: /
	Heard

	ie + r
	/ ɪə /
	Tier
















Исключения для работы со словарём:
foot
good
hood
stood
wood
wool
blood
flood
tear (слеза) 
beard 
read (наст. вр.)


